

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá a nombre del Director o Administrador, a la calle de la Rúa, núm. 25, imprenta y librería de Núñez. — Teléfono n.º 37. — No se devuelven los originales.

El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

En Salamanca, un trimestre. 3'75 ptas.
Fuera de la capital, un trimestre. . . 4'50 id.
Anuncios y otros insertos, precios por tarifa.
Todos los pagos anticipados.
Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono n.º 67.

Número suelto cinco ets.

Número atrasado diez ets.

Dos ediciones diarias.

Miércoles 26 de Mayo de 1909

Año XXV - Núm. 7.650.

Señora!!!

Vea usted los nuevos dibujos de fustones que hemos recibido. Rodillos de 5 centímetros de ancho, á una peseta. Máquina para los mismos, 1,75.

Librería CALON. — PLAZA MAYOR, 33

Para alumnos oficiales de las Facultades e Instituto.

DIRECTOR: D. JOSÉ MAÑES CASAUX
CALLES DEL SILENCIO Y TOSTADO, NÚMEROS 1
Este Colegio primero de su índole que se fundó en esta capital, es el que ha tenido siempre los mejores resultados VERDAD en los exámenes de sus alumnos como puede probarse con datos irrecusables.
Su profesorado es completo de Licenciados y Doctores en todas las materias, y la alimentación, como de fonda, abundante y nutritiva.
Se admiten internos, medio-pensionistas y externos vigilados.
Toda información al Director.

Comercio de paños y novedades del reino y extranjeros de **NICOLAS ALBERTOS**

Calle de la Rúa, número 25 - SALAMANCA
Las grandes ventajas que obtiene el público al comprar en esta casa, son debidas á las condiciones especiales que siempre hace directamente en los centros productivos con los fabricantes; por este concepto, y tener además un inmenso surtido en todo lo concerniente al ramo de pañería, disfruta todas las clases sociales de estos beneficios.
Los géneros de entretiempo y verano para la temporada presente, son los más nuevos, buenos y elegantes que se producen, y en los precios á que se venden los más baratos. — Calle de la Rúa, núm. 25. SALAMANCA

Importa á las señoras

Examinar la inmensidad de modelos preciosos que en

CORTES DE BLUSAS

presenta desde 1,50 PESETAS

EL PARAISO

Plaza Mayor, 16 - CASTO MULAS - Salamanca

Viuda de Archanco y Hermanos

Memoranda, 10 - Zaragoza - Castillo, 367
Construcciones de hierro y madera. — Primera casa especializada de la Península en trabajos de molinería.

Fábricas automáticas por cilindros. — Molinos rurales. — Máquinas diversas para la molienda, trituración y cernido. — Transmisiones motoras hidráulicas y térmicas. — Desde el más pequeño útil á la gran fábrica moderna. — Deposito de piedras «La Ferté» y «La Dordona», picos, chispas, etc., etc. — Trillos veloces, aventadoras, etc., etc. — Amasadoras, cilindros amasadoras, etc., etc. — Proyectos, planos y presupuestos gratis. — Dirigirse al representante en la razón, don José Vaquero García, Isla de la Rúa, número 2.

Sombreros de señora.

La casa que ofrece á las señoras mejor surtido en modelos para todas las edades á precios económicos, es la casa ASIAN, plaza Mayor, número 1.
Especialidad en reformas y en cargo.

VENANCIO GOMBAU

Fotógrafo.
Calle del Prior, número 18.
Los domingos se hace gran rebaja en los precios.

LUBEÑA

Cirujano dentista.
Plaza Mayor, 15, principal

Ampliaciones tamaño natural busto desde 20 pesetas. Primera casa en España en esta clase de trabajos. Aparatos especiales. Se amplían todos los retratos por deteriorados que estén. Especialidad en retratos de niños. Vistas de la oblación. Seis postales platinó 3 pesetas. Nota. — No se entrega ningún trabajo que no satisfaga al interesado.

Corsés,

La más alta creación en corsés, a la última moda, ha recibido la casa

Aviso importantísimo.

Esta casa ofrece á su numerosa clientela las grandes novedades en calzados finos y elegantes de temporada.
Tipos anglo-americanos. «Bluché», en señora caballero y niño lo más moderno.
Precios sin competencia.
Calle de Plateros, 1 y 3

NIÑO

Son rectos y desahogados por de lante, hacen una línea completamente lisa de atrás, se ven las caderas y consiguen dar sin molestia alguna, el perfecto esbelta y joven que buscan todas las señoras elegantes.

LA REVOLTOSA (Zapatería)

MANUELA CATALAN de París.
Primera casa en Salamanca en sombreros, vestidos y abrigos, para señoras y niños.
Se han recibido los últimos modelos de París para la temporada. Especial en la reforma de los usados.
PLAZA MAYOR, 38.

J. LEÓN ARIAS

CIRUJANO-DENTISTA
Calle de Toro, número 2, hoy Doctor Riesco (entrada junto al arco de la plaza Mayor).

de París.

Fábrica de escaleras - fregaderos

y toda clase de piedra artificial

Mosaicos hidráulicos para pavimentos

GARCIA HERMANOS

EN ZAMORA

Representante en esta provincia: JOSE VAQUERO GARCIA
Isla de la Rúa, número 2.

SEGUNDO ANIVERSARIO DE LA SEÑORA
Doña Eloisa Martínez Grijalvo
que falleció el día 28 de Mayo de 1907
D. E. P.
Sus sobrinos y hermana política, suplican á sus amigos una oración por el alma de la finada.
Las misas que se celebren los días 28 y 29 del corriente, en la parroquia de la Purísima Concepción, de esta ciudad, serán aplicadas por su eterno descanso.

EL PRÓXIMO AYUNTAMIENTO

Aunque falta todavía más de un mes para que los nuevos concejales tomen posesión de sus cargos y se modifique la constitución del Ayuntamiento salmantino, es lo cierto que la provisión de cargos preocupa á antiguos y modernos, que se hacen cábalas y combinaciones para que aquéllos queden en individuos pertenecientes á los partidos políticos en que militan los respectivos ediles y que entre éstos hallan á la orden del día los bloques, alianzas y aproximaciones.

Según nuestras noticias, entre liberales y republicanos se han cambiado impresiones para llegar al copo, más ó menos completo, de los cargos concejales, y parece que, en principio, se ha llegado á un acuerdo, bajo la base de que la primera tenencia de alcalde se cubra en un liberal.

Y como en el futuro Concejo quedan nueve concejales republicanos y seis liberales (contando entre éstos á los que lucharon como independientes), resulta que la coalición, si llega á cogérselo, contará con quince votos contra diez y tendrá asegurada la victoria.

Aunque republicanos y liberales han acordado, en las reuniones que para cambiar impresiones han celebrado, reservar las bases de su alianza, y, sobre todo, los nombres de los que han de ocupar cargos, no es muy aventurado predecir, y el tiempo dirá si nos equivocamos, que las corrientes dominantes son de refundir en una las dos sindicaturas existentes, nombrando síndico al republicano señor Cáceres, y cubrir la primera tenencia de alcalde en el liberal señor Hernández Sanz.

Para los demás puestos, suenan los otros nombres que consideramos menos seguros.

Ya veremos si la información que adelantamos á nuestros lectores se confirma el 1.º de Julio.

Madrid al día.

(IMPRESIONES)
Las denuncias de *El País*, repetidas sistemáticamente con una regularidad boconómica de péndulo, notan á la memoria los buenos días de Cervanos del Castillo y de Sagasta, en que algunos periódicos radicales apelaban al recurso de transcribir el «Catecismo», para no interrumpir su publicación y poner en un brete á la fiscalía.

No se trata hoy de párrafos sagrados, sino de citas históricas que, según el ministro de Gracia y Justicia, son denunciadas y pueden implicar una responsabilidad retrospectiva, por la manera de colocarlas y por la intención con que se traen a cuento.

¡Valgame Dios! Si este criterio se aplicase á los Gobiernos, y singularmente al que nos rige ahora, juzgáramos de sus intenciones por la manera de colocarlos sus párrafos, ya el fiscal del supremo juez, que aquí en la tierra es el pueblo, les tendría empapelados, ó les habría secuestrado la verdadera justicia todas las ediciones para que perdieran, además de la libertad, el dinero de la suscripción.

Claro que el Gobierno se inhibe, en favor de los tribunales ordinarios, pues bien conocida es la independencia con que estos organismos giran; y claro que se cumple al pie de la letra la Real orden del señor Conde de Romanones, por la cual se salvaban los intereses de la imprenta

periodísticas en caso de denuncia. E. Gobierno lo afirma, y tiene la palabra *El País*.

Estos extremos ocuparon ayer á la Cámara popular, que ya va pareciendo una cámara frigorífica, según el escaso ardor de las discusiones. Siempre se sostienen en razón inversa de la temperatura, y cuando los calores aprietan, ¿quién no lo sabe? el hemiciclo se queda tan helado y desierto como un glaciar.

Del otro Cuerpo colegislador, no hablemos; aunque los padres conscriptos se entraron por los andurriales africanos, la temperatura pasó de dos sobre cero en un termómetro Reaumur; centígrado hubiera sido mucho.

La oposición de Su Majestad viste poco en estos últimos días. Bien se conoce que Maura se encuentra ausente, apenas si su aprendiz La Cierva remueve un poco las virutas para calentar la cola.

Y los que arrimados vamos á ella, ¿qué hemos de hacer? Seguir en pos de nuestro destino tan raudamente como los guías y sus cabalgaduras.

Fuera de las firmas que estamos echando al braserito de la elección parcial, parcial en cierto sentido, no hay quien nos mueva, quien nos sacuda y nos espolee.

La vacuna obligatoria, muy de aplaudir, es como una marca de ganadería que se nos impone, si, se fior, á la fuerza, por brutos y por gorrinos, pues ninguna persona decente necesita estímulo, ni mucho menos mandato, para sacudirse de esa marrana enfermedad, sólo reinante en los pueblos perezosos, incultos y soeces.

Aquí es donde quiero yo ver á los ministros de la Gobernación que escupen por el colmillo y se las dan de barateros. Todo lo que ensucia y contamina á los demás debe corregirse, extirparse por el hierro y por el fuego, con carácter imperativo y sin contemplaciones.

Si yo fuese ministro, decretaría la limpieza nacional, declararía libre el agua, obligatorio el aseo; y al que no se lavase por gusto, le condenaría á chorro de manga diario. Agua por arriba, por abajo, por delante y por detrás; agua en el baño que forzosamente habrían de instalar en todos los cuartos los caseros; agua en las calles, agua en las huertas, agua en todas partes. ¡Agua, agua! Si, señor, y limpieza en las oficinas del Es. A. T., en las Corporaciones municipales y provinciales, en los expedientes, en las arcas del Tesoro; limpieza honrada, quiero decir, pues hay otra clase de limpieza sobre este punto que, según se mire, es indecible.

Cuando voy por Madrid, en estos días crecientemente, por el centro de Madrid, por las anchas ruas, como dice mi amigo Dorado, y me encuentro con la multitud bien vestida, limpia hasta la nitidez, realzada y manifiesta su pulcritud por un sol de primavera que no perdona falta, me entran deseos de besar á esos prodigios de hermosura, tan relimpios, que llamamos mujeres, y más si son jóvenes. A los del sexo varonil no tendría inconveniente en estrecharles la mano, y á los niños los cogería entre mis brazos, olvidándome del refrán.

Pero ¿y si el interior de tanta belleza no corresponde á las exterioridades, como suele ocurrir en este Madrid superficial, brillante y sordido á la vez, lectores míos? ¡Ah! ¡ro quiero pensar!; y sin embargo, lo pienso, y huyo de esa maravillosa conjunción de colores limpios en apariencia, y, por si acaso, voy á mi rincóncito, me baño en sublimado á dos mil por uno y pido á Dios que haga crecer las aguas del Manzanares, cuando menos hasta mitad de la calle Segoviana y lo que admite la opuesta ribera desde Villaverde á la serafina en sus últimas estrabaciones.

Para maestros.

La convocatoria publicada con fecha 8 del actual mes para proveer

con carácter interino unas escuelas vacantes en esta provincia, se amplía por medio del presente anuncio, con la siguiente vacante:

Escuela elemental completa de niñas de Fuentes y de Saivatierra, dotada con el haber anual de 625 pesetas.

Los aspirantes á ella presentarán sus instancias documentadas y dirigidas al presidente de la Junta en el plazo de cinco días á contar desde que aparezca el anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia.

Colonización y repoblación interior

Una Memoria.

Hemos recibido la Memoria de los trabajos realizados por la Junta de colonización interior desde que fué constituida en 8 de Septiembre de 1897 hasta el 31 de Diciembre del pasado año.

Al publicarse la ley de Repoblación interior, conseguimos los comentarios que sus disposiciones nos serían, y á abamos, como hoy hablamos, todo lo que tienda al mejoramiento de la clase labradora, á evitar la plaga horrible de la emigración al Continente americano, que robaba brazos á nuestra empobrecida agricultura.

El trabajo de la Junta ha sido penoso y activo, pero entendemos no es del todo fructífero. La Memoria, á la que acompañan los proyectos y planes de colonización de los montes «Els Plans», y «Alisos», revela un profundísimo estudio de necesidades territoriales y urbanas de los colonos, sin omitir los más insignificantes detalles.

Ahora bien: en el orden práctico ¿ha respondido el pueblo español á las esperanzas que podían concebirse? No nos atrevemos á tildar de utópico el proyecto, ni creemos todavía que se ha llegado el tiempo de juzgarlo.

QUISICOSAS

Valencia con entusiasmo celebra su Exposición, y como cumple á los pueblos donde hay vida y esplendor, nadie sus esfuerzos guarda para mejor ocasión.

Da el poderoso sus bienes, los periódicos su voz, el artista su talento, el pobre su corazón, la autoridad su prestigio, sus campos el labrador, su atractivo las mujeres, la nobleza su blason.

Pueblo donde alientan grandes energías, no calmó sus nobles ansias de lucha, hasta que su Exposición ha sido por lo famosa gloria del suelo español. Ante el triunfo de Valencia se me arruga el corazón pensando que hay tierras miserables sólo hechas para el dolor, donde se vive la vida prosaica del poblachón, de la doblez, de la usura, del eterno resquejor, como por desdicha ocurre allí donde me sé yo. Y conste, ¡oh mi Salamanca! que esto no es una alusión.

De espectáculos

En el Liceo.

BENEFICO DE MARIO BRÉTÓN

«Cavallería rusticana», «La verbena de la Paloma».

El joven compositor hijo de uno de los salmantinos más ilustres y a quien más se quiere en Salamanca, tiene entre nosotros toda la simpatía y el afecto que merece una persona de sus altas dotes y que á la vez lleva un ape lido, honra de Salamanca y de la lírica nacional.

Mario Brétón, continuador de las tradiciones de su familia, tiene ya títulos sobrados que prestan relieve á su personalidad artística.

Anoche pudiera decirse que presentó credenciales dirigiendo la maravillosa ópera de Mascagni y la joya del género chico, partitura originalísima de su ilustre padre.

Una y otra encontraron en su bauta matemática y elocuente un poderoso auxilio para la irreprochable ejecución de la parte lírica.

Cavallería fué una sorpresa para el público. Mario Brétón quiso dejar bien sentado su justo renombre, y ensayó la obra á maravilla.

La orquesta y los actores hicieron verdadera labor de filigrana. Las ovaciones fueron constantes, repitiéndose algunos números, entre ellos el divino *intermezzo* del segundo acto.

Al finalizar ambos, fué llamado á escena el señor Brétón, que escuchó largos y entusiastas ovaciones. Lo mismo ocurrió en *La verbena*, que el joven director llevó con todo esmero, como cosa propia.

Los artistas también echaron el resto, sobre todo en *Cavallería*, donde el señor Ríos estuvo admirable, cantando con un gusto y una seguridad que, sumados á la opulencia de su voz extensísima, le hicieron ser el héroe de la noche. Ha sido el día de la campaña, en que estuvo mas feliz y oyó mas justas palmas. Lo mismo en la siciliana que en el brindis no deja nada que destacar.

La señora Ferrer, en su corto y scherzante número de salida, y en el pequeño papelito que le correspondió, hizo gala de su voz y de su arte; dos primores que aplaudimos con placer.

Bien el señor García Soler y la señora Soriano, así como todos los demás.

De *La verbena*, sólo haremos un elogio de la vieja y de los López, padre é hijo.

El teatro, con una entrada muy buena. Las plateas, ocupadas; los palcos, casi llenos; y el patio, muy brillante.

Mucho influyó en ello, en beneficio del gran director, pero también hizo mucho el cartel.

La gente, en Salamanca, no va más que á lo bueno; por eso fué anoche al teatro, porque el programa ofrecía, y ciertamente que no defraudó las esperanzas de nadie.

Si en vez de mogigangas, como *Patria chica* y *La alegría*, se hubieran puesto en escena *El trovador*, *Bohemia*, *Pagliacci* y alguna más de este corte, el teatro hubiera estado siempre lleno.

Para el sábado, función de caridad, á beneficio de *La gota de leche*, patrocinada por las señoras de la Junta.

No hay para qué decir que las localidades preferentes están ya tomadas, y que es de suponer que el pueblo responderá también á este rasgo generoso de los artistas, pues al fin, *La gota de leche* es una institución eminentemente popular, cuyos beneficiarios son para las clases proletarias.

El programa lo forma la preciosa zarzuela *Los diamantes de la corona*.

Para hoy, *El anillo de hierro*.

Fernando de Santa Cruz.

Salón Moderno.

«La carcajada».

Con poca concurrencia hizo anoche Armengod *La carcajada*, obra pedilectra de su repertorio, en la cual hace una verdadera creación. Fué muy aplaudido, como también los demás actores que tomaron parte en la obra.

Funciones para hoy: á las ocho, *Los tocayos*; á las nueve, *Tocino del Cielo*, y á las diez, *Divorciados*.

Salón Variedades.

Anoche se verificó la despedida y bautismo de la simpática artista Paquita Vera, asistiendo gran número de personas á todas las secciones.

La beneficiada tuvo una despedida digna de ella.

Al terminar la función, fué extraordinariamente aplaudida.

Hay exhibición de nuevas películas, última novedad y debut del *Cheray*.

Vacunación obligatoria

La *Gaceta* ha publicado una Real orden, que dice así:

Establecida como absolutamente obligatoria por el art. 6.º del R. al decreto de 15 de Enero de 1903 la vacunación y revacunación contra la viruela, con arreglo á los artículos 58 y 99 de la ley de Sanidad, en tiempos de epidemia ó recrudescimiento de una enfermedad.

Su Majestad el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que, sin perjuicio de exigir el exacto cumplimiento del citado Real decreto de 15 de Enero de 1903, se proceda con toda brevedad á la ejecución de las siguientes medidas:

1.ª Vacunación inmediata ó revacunación, según proceda, de todos los empleados del Municipio, de la provincia y del Estado.
2.ª Que se aplique con todo rigor la misma medida á los individuos existentes y á los que ingresen en los asilos, Centros benéficos, cárceles, penitenciarías, fábricas y talleres que dependan del Estado, de la provincia ó del Municipio.
3.ª Que se obligue también á someterse á estas prácticas á las familias pobres que reciben asistencia médica de la Beneficencia municipal.
4.ª Que igual obligación se imponga á los alumnos de las escuelas públicas municipales, á los de las Universidades, Institutos de segunda enseñanza, Colegios oficialmente incorporados, Escuelas de Artes y Oficios, de Comercio, Escuelas especiales y Seminarios.
5.ª Que en las casas donde existan casos de viruela se proceda inmediatamente á la revacunación de la familia del atacado y de los vecinos.
6.ª Que se interese oficialmente de las empresas de ferrocarriles,

grandes fábricas, Centros decentes particulares, Asociaciones religiosas, Sociedades de socorros mutuos, cooperativas ó de otro orden, la vacación de su personal, facilitándole los medios para realizarla.

Del Gobierno civil.

El Boletín Oficial publicará en su próximo número: Anuncio del gobernador, disponiendo que en las reclamaciones y protestas que haya con motivo de las elecciones, sean resueltas por la Comisión provincial de elecciones.

DE TOROS

La corrida del 30

Resulta latoso, y más que latoso inocente, decir que sigue despertando gran interés entre la afición de la capital y la de la provincia, la corrida del próximo domingo.

Los dramas de la vida.

EL AMOR Y LA SANGRE

Despachos de Beauvais (París), dan cuenta de un dramático suceso, que ha producido en toda la comarca sensación profunda.

Las de Ciudad-Rodrigo

Mañana se celebra en Ciudad-Rodrigo la primera de las dos anunciadas corridas de feria, y pasado, la segunda, en las que trabajarán los valientes y

conocidos diestros Juan Domínguez (Pulguita-chico) y Mariano Merino (Montes II).

Notas de sociedad

Han salido: Para Valladolid, donde pasará unos días, la distinguida señora doña Felisa Martín y su encantadora hija Pilar.

Accidente desgraciado

En el camino del Matadero, ocurrió ayer un desgraciado accidente, del que fué víctima un individuo llamado Jesús Hernández Pérez.

Quejas del vecindario.

Señor Alcalde: La puerta principal de los sótanos del Nuevo Mercado, se cerró ayer, con gran perjuicio para vendedores, compradores y público en general, a las dos de la tarde.

Garnet de modas.

Todos los días la moda nos ofrece alguna linda novedad, alguna encantadora fantasía. La última corresponde a los cubre corsés, que sin embargo de la tendencia a afinar más la silueta cada día, no se puede prescindir de ellos en la estación que se aviecin, por no consentirlos los transparentes y finos tejidos de que han de ser confeccionadas nuestras toilettes.

he ronda lo algunas noches; pero en tre nosotros no hay nada serio. Rene separóse del pretendiente y entró en su casa en un estado de agitación indescriptible.

Revista de mercados

Carnes y ganados. La situación es poco más ó menos la misma en todas partes para el ganado vacuno mayor; las terneras flojean un poco en Madrid, así como el ganado lanar. Contraria a esta tendencia (sta del ganado de cerda, pues tanto en Valencia como en Barcelona, beneficia una buena alza.

De todas partes.

Poesía conyugal. La Reina de Rumania ha regalado a su esposo el Rey Carlos, con ocasión de cumplir éste los setenta años, una preciosa copa de cristal de roca, de incomparable pureza, encerrada en una bolsa de seda, tejida por la propia Reina, y orlada con más de cien piedras preciosas.

Mujer ayunadora.

Al célebre ayunador Succi, que hace poco se retiró definitivamente a Italia, le ha salido una terrible competidora. Se llama la señora Serva y tiene treinta y ocho años.

NOTICIAS

Se ha ordenado ingrese en la Casa de Misericordia el niño Julián Herrero, natural de Serradilla del Arroyo.

lado. Sobre el cuerpo, una chaqueta abierta de encaje. La falda está adornada con entredoses, encajes y un volante de tul.

Boletín del día

Cultos. Catedral.—A las ocho y media misa mayor conventual. San Martín.—Misa rezada desde las seis y media.

Registro civil.

Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho las siguientes inscripciones: Nacimientos: María Ramirez Mangas, Vicenta Quintero Franco y Eduardo Talavera García.

Boletín del día

Cultos. Catedral.—A las ocho y media misa mayor conventual. San Martín.—Misa rezada desde las seis y media.

Registro civil.

Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho las siguientes inscripciones: Nacimientos: María Ramirez Mangas, Vicenta Quintero Franco y Eduardo Talavera García.

VIAJEROS A MADRID. Recomendamos la Fonda Nueva Oriental, de Joaquín Alfaraz, calle Preciosos, 34 v 35, cocinero que fué del Hotel Pasaña en Salamanca.

Actualidad literaria.

«De frío al fuego» (un tomo), F. Trigo, 3,50 pesetas. «Las de Pinto» (un tomo), A. Reyes, 3 pesetas.

Ramón Acedo

Médico especialista de enfermedades secretas. Consulta de DOCE a DOS de la mañana y de CINCO a OCHO de la tarde. Calle del Jesús, número 7.

Lean ustedes

La Novela Moderna. De venta en todos los puestos de los periódicos, al precio de 40 céntimos.

Sección de mercados

Salamanca. Trigo, 57,50 reales las 94 libras, so bre vagón, estación Salamanca. Centeno, 40 las 90 libras.

Iglesia conventual de San Francisco padres Capuchinos.—Misa rezada desde el amanecer.—A las ocho la conventual.

Hoja del calendario.

MAYO. Sale el sol 4,31.—Pónese 13,23. 27 JUEVES. Santos Juan I, papa, y Julio, militar militar, y el venerable Boda, presbítero.

Recaudación de consumos.

He aquí las cantidades recaudadas en los distintos felatos de la población durante el día de ayer.

AL PÚBLICO

Habiendo sido llamado por el señor Alcalde de esta ciudad para que no pueda vender mis géneros al público al por mayor y si al por mayor en el puesto que tengo instalado en el Nuevo Mercado (sótano), y como quiera que heya empezado la temporada de las frutas y hortalizas de Murcia y Valencia, y queriendo dar a conocer a mis parroquianos la baratura que esta casa quiere hacer a su clientela, desde hoy habrá en la antigua frutería del HIJO DE BLAS, situada en la plazuela del Peso, judías verdes, a 0,50 pesetas kilo; patatas nuevas, a 0,40.

CARBONERIA Y CISQUERIA

Arturo Martín Berrocal. Espoz y Mina, número 16 (frente al hotel Pasaña).

A todos interesa.

El Economista «Adulce», de Valladolid, que verifica las ventas a plazos y al contado, ha remitido un amplio muestrario del ramo de tejidos (temporada de verano), tanto para caballero como para señora y niño, a su representante en esta provincia, don Luis Domínguez, calle de Travesía, número 14, 2.º, donde el público podrá realizar sus encargos.

Se vende

La casa número 38, sita en la calle de San Gregorio, frente a la plazuela del Puente. Produce muy buena renta. Informar en, Rúa, número 2, tienda de curtidos.

Arriendo de espigadero.

Se arrienda el espigadero situado en Mata de Armuña, capaz para 800 ó 900 cabezas de ganado lanar. Para tratar, con el alcalde de dicho pueblo, Antonio Gil.

STOMALIX

es la marca de fábrica del ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS, el mejor TÓNICO DIGESTIVO que recetan los médicos para la curación de los desórdenes digestivos, ya sean producidos por excesos de comer y beber, abusos de toda clase, pasiones deprimentes, trabajo y preocupaciones constantes, etc., aun cuando tengan una antigüedad de 30 años y hayan fracasado los demás medicamentos.

GURA el DOLOR de ESTÓMAGO

accedias, aguas de boca, vómitos, indigestión, dispepsia, estreñimiento, diarreas y disenterias, mareo de mar, dilatación y úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria y anemia y clorosis con dispepsia.

CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(Abono telegráfico diario de El Adelanto)

LAS CORTES

Madrid 26 (5 mañana).

Final del Senado.

Al entrarse en la orden del día, continúa la discusión del proyecto de Administración local, defendiendo una enmienda al artículo 234 el señor Calbetón, á quien le contesta el señor Fernández Prida. Rectifica el señor Calbetón y su enmienda es desechada.

Seguidamente, el señor Calbetón retira otras dos enmiendas que tenía presentadas al mismo artículo.

El señor Alonso Castrillo defiende una enmienda al art. 235, aceptándola el señor Maura con ligeras modificaciones.

Son retiradas dos enmiendas, una del señor Calbetón al art. 236 y otra del señor López Muñoz al artículo 237.

El señor Calbetón defiende una presentada á este artículo.

Le contesta el señor Maura y la enmienda es desechada.

Igual suerte corre otra del señor Palomo, que presenta al art. 238.

Se suspende esta discusión y se da cuenta de haber sido remitido al Senado el proyecto de Comunicaciones marítimas.

Se toma el acuerdo que en la reunión de las secciones se nombre la Comisión que debe entender en el mismo.

Acto seguido la Cámara se reúne en secciones y poco después es reanudada la sesión.

Continúa la discusión del proyecto de Régimen local.

El señor Calbetón retira una enmienda que tenía presentada al artículo 239, aceptándose otra del mismo senador al 241 y modificada con arreglo á las indicaciones hechas por el señor Maura.

El señor Alonso Castrillo defiende otras varias enmiendas, aceptándose una al art. 248 y otra al 248.

Seguidamente se acepta otra del señor Santa María de Paredes al 255, desechándose otras varias presentadas hasta el art. 270.

Acto seguido se levanta la sesión.

Final del Congreso.

Es aprobado el proyecto de Comunicaciones marítimas por 186 votos contra 33.

También se aprueba en votación definitiva y nominal el proyecto de enseñanza obligatoria, votando en pró 203 diputados y seis en contra.

Seguidamente se reanuda el debate acerca del proyecto de reforma de Correos y Telégrafos.

El señor Gómez Acebo habla para alusiones y el señor Marqués de Cortina combate el proyecto, entendiéndose que el dinero de las casas de depósitos debe pasar á las casas de banca y no retenerlo el Estado.

Protesta del derroche de millones que se hace en la construcción de la escuadra y se lamenta de que el Gobierno no se preocupe de los intereses generales del país, haciendo difícil la situación para los liberales, cuando éstos sean poder.

El señor Feliú se opone á la aprobación de varios puntos del proyecto, elogiando otros é impugnando el relativo á los tribunales de honor.

Termina defendiendo el aumento de personal en Telégrafos.

El señor Ortuño defiende calurosamente la creación de las agencias postales, procurando, al mismo tiempo, justificar las demás reformas.

Se suspende, acto seguido, el debate y se levanta la sesión.

Noticias del día.

Madrid 26 (5,45 mañana).

DE MADRID

Nougués y Moret.

El diputado republicano señor Nougués y el jefe del partido liberal, señor Moret, celebraron, á última hora de ayer tarde, una larga conferencia.

Según parece, el señor Nougués desistió de interpelar al Gobierno sobre la aplicación de la ley de Régimen local.

Intervendrá en el debate que planteará el señor Moret, mañana jueves, acerca de la ley Electoral y de otros asuntos interesantes.

El señor Moret aludirá en este debate al señor Nougués, y éste, según se confirma, pedirá entonces al señor Moret que se declare ó no enemigo del proyecto de Régimen local, y le preguntará si cuando sea poder dejará sin efecto la parte del proyecto que se refiere al voto corporativo y de otras varias que á juicio del diputado republicano merman las libertades individuales.

El debate promete ser interesante.

Satisfechos.

Los señores Maura y Ferrándiz, que han acompañado al Rey en su viaje á Valencia, se muestran en extremo satisfechos de los vistosos festejos y del cariñoso recibimiento que la ciudad del Turia ha hecho al Monarca, haciendo también grandes elogios de la Exposición.

Consejo.

Como ayer anuncié, hoy celebrará el Gobierno Consejo de ministros.

Este se celebrará en casa del señor Maura.

En esta reunión se tratará seguramente de las vacaciones parlamentarias.

La fecha de éstas sólo depende del tiempo que emplee el Senado en discutir y aprobar los proyectos de Comunicaciones marítimas y de reformas en Correos y Telégrafos.

Una proposición.

El conde de Romanones presentará hoy al Congreso una proposición pidiendo que las actas de Fregenal, Jetafe, Jaca y Lucena, del claradas graves por la Comisión parlamentaria, pasen al Tribunal Supremo para que éste resuelva, cumpliendo lo que se preceptúa en la nueva ley Electoral.

La clausura.

Es general la creencia de que las Cortes se cerrarán en la primera decena del próximo mes de Junio.

El señor Maura, que fué ayer tarde interrogado acerca de esto, dijo que nada podía decir por no saberlo y no haber hablado con nadie del asunto.

Petición de Moret.

El jefe de los liberales señor Moret, pidió á última hora de ayer tarde al presidente del Congreso, señor Dato, que antes de las vacaciones parlamentarias se discuta y apruebe la parte del reglamento de la Cámara relativa á los suplitorios.

DE PROVINCIAS

El palacio de la Magdalena.

Se han recibido noticias en Santander, comunicando que don Alfonso llegará á aquella población el día 16 del próximo mes de Agosto, á bordo del *Giralda*.

A don Alfonso acompañará su augusta esposa la Reina Victoria, la cual desea ver cómo van las obras del palacio de la Magdalena, que para su residencia en el verano se está construyendo en Santander.

Los fosos de cimentación han sido terminados, habiendo comenzado ya la colocación de la sillería.

Se cree que todo el piso principal estará concluido para la fecha en que los Reyes lleguen á aquella población.

Para el verano del año próximo se abriga el propósito de que el palacio quede terminado, y en condiciones de ser la regia estancia durante él.

Galerna en Bilbao.

Un telegrama recibido de Bilbao da cuenta de que en Ondarroa se desarrolló anoche una espantosa galerna, en la que, según los últimos datos, han perecido ahogados trece individuos, tripulantes de una lancha.

El pánico que se ha apoderado del vecindario de Ondarroa es grande, pues son muchas las lanchas que faltan.

El muelle presenta un triste aspecto, desarrollándose escenas muy

conmoveras entre las familias de los pescadores que allí acuden.

Reina gran consternación hasta averiguar el paradero de las lanchas pesqueras que no han llegado aún.

Marquesa muerta.

Dicen de Sevilla que ayer se verificó la conducción al cementerio del cadáver de la que en vida fué la excelentísima señora Marquesa de Pikman, dama ilustre y que gozaba en la alta sociedad sevillana de grandes simpatías.

Su entierro fué una gran manifestación de duelo, asistiendo al sepelio personas de todas las clases sociales.

Se ha comprobado que la muerte de la distinguida dama la ha producido el tífus.

Se han presentado nuevos casos epidémicos, resultando también atacado un pobre hombre que ingresó en el hospital, creyendo que padecía de un tumor.

La alarma crece y son varias las personas que pretenden marchar al campo si la epidemia persiste.

Pueblo amotinado.

En Castro Urdiales, según noticias que se reciben, prodújose ayer un motin, en el que tomó parte el vecindario todo.

La causa no fué otra que la de negarse los tripulantes de los vapores anclados en el puerto á salir con objeto de salvar á los naufragos pescadores, víctimas de la galerna de Ondarroa.

Algunos pescadores que han regresado de este punto, cuentan verdaderos horrores, siendo espeluznantes sus relatos.

Como anteriormente digo, ascienden á trece las víctimas ocurridas en Ondarroa, en Orio tres y en Guetaria dos, un padre y un hijo.

La escena entre estos dos últimos ha sido horripilante.

El padre atezó entre sus brazos al hijo con objeto de salvarle.

Durante algunas horas luchó con las bravas olas, pero al cabo vió que su hijo había perecido, á pesar de todos sus esfuerzos.

El padre logró salvarse, después de titánicos esfuerzos, pero se encuentra en estado grave.

Los vapores que salieron en auxilio de los naufragos han recogido á muchos.

Varios de ellos aseguran que han permanecido luchando con la galerna durante ocho horas.

Gran ansiedad.

Un nuevo despacho de Bilbao dice que faltan de Ondarroa 120 embarcaciones, por cuyas tripulaciones se teme.

La ansiedad por conocer el paradero de ellas es grande, y la vista de cada vapor es acogida con inmenso griterío.

Nuevo gobernador.

Telegrafian de Málaga dando cuenta de haber tomado posesión del cargo de gobernador civil de aquella provincia, don Rosendo Fernández, recientemente nombrado.

El nuevo gobernador se dirigirá muy en breve á visitar algunos pueblos de la provincia.

Los sucesos de Marbella.

Nuevas noticias recibidas de Málaga, dan cuenta de que entre el vecindario de Marbella se han excitado nuevamente los ánimos.

Los partidarios y amigos del médico don Félix Jiménez, que fué detenido, piden á las autoridades la libertad del mismo.

El Juzgado dificulta el pensamiento de los manifestantes, pues exigen, para dejarle en libertad provisional, la fianza de 10.000 pesetas.

Esta noticia ha aumentado la excitación y se abrigan temores de que se reproduzcan los sucesos.

Las autoridades han realizado numerosas detenciones, muy especialmente de mujeres, acusadas de ser las promotoras de las últimas algaradas.

El número de detenidos es tan considerable, que por orden del juez especial, que entiende en este asunto, se han habilitado otros locales, además de la cárcel, pues esta resulta insuficiente para cobijar á tanto detenido.

El arzobispo de Westminster. Dicen de Vigo que el arzobispo inglés de Westminster, que se encuentra en aquella población, ofició ayer en la parroquia de Santiago

ante gran número de fieles y asistido de dos sacerdotes españoles.

El arzobispo administró después el Sacramento de la Comunión á 900 personas, pronunciando á continuación un sermón, que fué traducido al español por el prelado.

Manifestó que había telegrafiado al Rey saludándole, y que las peregrinaciones inglesas á varios santuarios de España, interrumpidas durante tres siglos, se reanudarían de nuevo.

Elogió á los católicos españoles.

Por la noche fué obsequiado el arzobispo con una serenata del Orfeón católico.

Escándalo en la Diputación de Barcelona.

De Barcelona comunican noticias dando cuenta de la sesión altamente borrascosa que se verificó anoche en aquella Diputación y en la que tan mal parados han quedado, al parecer, los nacionalistas.

Abierta la sesión, el diputado nacionalista señor Gubera pidió explicaciones al vicepresidente señor Sostres, sobre una carta que se le había dirigido pidiéndole votos á los monárquicos para la elección de la vicepresidencia.

El debate que con este motivo se produjo, fué muy violento, cruzándose entre los oradores frases gruesas.

El señor Prats, dijo: Mis actos monárquicos, mientras estoy al frente de la Diputación, no han sido como particular, sino como representante de todos vosotros.

La cruz de Isabel la Católica, que tengo, la acepté no por mí, sino en representación vuestra (sensación); no soy ni monárquico ni republicano, y sólo trabajo por la Administración provincial.

El escándalo que se produjo fué enorme, siendo necesario suspender la sesión.

Los comentarios á que ha dado lugar la sesión de la Diputación, han sido muchos y muy variados.

Pueblo amotinado.

Dicen de Bilbao, que por cerrarse el paso del balneario de Lanmeza, el vecindario se amotinó, dirigiéndose al balneario y penetrando en él, causando destrozos.

Los materiales y herramientas que allí había, fueron arrojados al río, así como las cerraduras de las puertas.

Temblores de tierra.

Dicen de Barcelona, que en varios puntos de la costa y muy especialmente en Badalona, Mongrat, Masnou y Vilaser, se han sentido temblores de tierra, sin consecuencias, por fortuna.

DEL EXTRANJERO

Terremotos en Lisboa.

Despachos que se reciben de Lisboa, dicen que desde el 23 de Abril continúan sintiéndose terremotos. Donde son más frecuentes es en la región de Ribatejo.

Ayer se sintieron dos sacudidas. La Cruz Roja auxilia á los heridos y el Gobierno ha enviado socorros para las víctimas de los últimos terremotos.

Rivera.

¡50.000 postales bromuro!

Por haber hecho una importante compra en papeles, postales, placas y productos fotográficos, estos almacenes de droguería medicinal é industrial, pueden ceder al público esta importante cantidad de postales al bromuro, platino, mate y brillo, á 50 céntimos, el sobre de diez.

Grandes existencias en cuantos artículos se necesitan en el arte fotográfico, y especialidad en lo más moderno.

Ventas especiales á profesionales. No confundirse: JUSTO BAJO AVILA San Justo 2, Salamanca. 8-1

Ganaderos.

Se arrienda el agostadero de espi gas y hierba, é la dehesa de Herranos de la Torre, partido de Piedrahíta.

El que lo desee, puede entenderse con don Francisco Martín y don Francisco Jiménez, vecinos de Zapardiel de la Cañada. 8-1

Ama de cría

se necesita. Darán razón en las afueras de San Cristóbal, núm. 14. 4-1

Clinica especial de enfermedades de la vista.

Cayo Alvarado y Ensebio Camazón, (oculistas). Espoz y Mina, 8, Salamanca. Horas de consulta: Mañana, de OCHO á UNA; tarde, de TRES á CINCO.

Ponche Tello.

Pídase en Novety y Castilla: en Ciudad Rodrigo, confitería de Ubeda. 160-48

Prima excepcional

A NUESTROS SUSCRIPTORES

Mediante contrato que, haciendo un sacrificio en obsequio á nuestros suscriptores, hemos celebrado con la Sociedad general de publicaciones, de Barcelona, á partir del 1.º del mes próximo, los actuales suscriptores de EL ADELANTO, en esta capital, y los que hasta dicha fecha se suscriban á nuestro periódico, tanto en la capital como fuera de ella, podrán, mediante las condiciones que al pie se expresan, recibir á domicilio los días 7, 15, 23 y último de cada mes, ó sea cuatro veces al mes, un reparto compuesto cada vez de las cuatro publicaciones siguientes:

Diccionario enciclopédico ilustrado.—Contiene, de todas las voces que contiene la última edición del de la Academia Española y 2.000 voces más, pertenece á Artes, Oficios, Ciencias, Industrias, Americanismos, etc. Obra profusamente ilustrada con grabados en negro y láminas en colores. Un cuaderno de 16 páginas cada ocho días. Su precio, un real.

El hogar y la moda.—Periódico ilustrado. ruota figurines de vestidos y sombreros para señoras, señoritas y niños; labores, revistas de modas, piezas de música, variedades, novelas, etc. Tiene servicio especial de patrones á la medida para sus suscriptores á los que, además, regala cada mes, máquinas de coser vestidos, sombreros, vajillas, piezas de tela, etc. mediante sorteos combinados con los de la Lotería Nacional y en los cuales todo suscriptor tiene derecho á elegir libremente cada mes el número que ha de entrar en sorteo. Un número cada ocho días. Quince céntimos.

Historia general de España y de la América española.—Ora escrita á soneto, y a. querida, ya terminada, para esta colección; hecha con esmerosa honradez, previo reposado examen de insospechables fuentes; en la que se da pura la verdad histórica, prescindiendo de cuanto no sea espejo fiel de la realidad, cíniéndose al estudio de las épocas y de sus hombres, sin prejuicios de doctrinas filosóficas, literarias, políticas, ni religiosas; escrita teniendo á la vista las de Lafuente, Roney, Ghehart, Pi y Margall etc. Ilustrada en negro y con láminas en colores. Un

cuaderno de 16 páginas cada ocho días. Su precio, un real.

Las hijas bien educadas.—Manual de la vida práctica para uso de las hijas de familia: educación social, economía doméstica, labores, cocina, etc. Obra ilustrada. Un cuaderno de 16 páginas cada ocho días. Su precio, un real.

Suman cada mes estos cuatro repartos 12 cuadernos, correspondientes á tres obras y cuatro números del periódico; en junio, 16 entregas que en toda España y en América, á los precios indicados, cuestan al mes pesetas 3,60 (tres pesetas con sesenta céntimos), y que nosotros ofrecemos á nuestros suscriptores las 16 por la cantidad de **dos reales al mes**. Para que se hagan cargo del regalo que realmente les ofrecemos, nos bastará hacerles notar que cada número de *El Hogar y la Moda* y cada entrega del *Diccionario*, de la *Historia de España* y de *Las hijas bien educadas*, les viene á salir por tres céntimos de peseta.

Bases.—En virtud del contrato celebrado, nuestros suscriptores son los únicos que en la provincia de Salamanca tienen derecho á disfrutar de este excepcional regalo. Próximamente empezaremos á distribuir un reparto gratuito de las cuatro publicaciones. Las que deseen utilizar nuestra *Prima excepcional*, deben llenar el boletín de suscripción que acompaña á cada reparto y entregárselo á nuestro repartidor. Los que no quieran suscribirse, tengan la bondad de devolver el reparto de muestra que les dejamos.

A los que utilicen este regalo, les serviremos las cuatro publicaciones con los números de nuestro diario, correspondientes á los días 7, 15, 23 y último de cada mes. El precio de la suscripción combinada á *El Adelanto* y á este nuevo servicio, será de 5,25 pesetas trimestre para los suscriptores de Salamanca y de 10,12 pesetas semestre para los de fuera, pagaderas en un sólo recibo y precisamente adelantado.

No se admiten suscripciones por separado á ninguna de las cuatro publicaciones que forman la *Colección Popular Ilustrada*. La suscripción debe ser general para las cuatro publicaciones.

Los suscriptores de EL ADELANTO que utilicen esta *Prima excepcional*, tendrán derecho á disfrutar de los regalos que *El Hogar y la Moda* ofrece todos los meses á sus suscriptores.

Nota.—Nuestros suscriptores de fuera de la capital, que desearan recibir esta *Prima excepcional*, se servirán dar aviso en la administración, acompañando, como ya decimos, el importe de un semestre de suscripción.

Maquinaria agrícola de todas clases
la más práctica y duradera.
Visita la exposición en la calle de Zamora, número 24, y os convencereis.
Arboles, semillas, vides americanas,
injertos, estacas, estaquillas, barbados, apropiado todo para este terreno.
Francisco Ramón y Laca
Calle de Zamora, número 24. - Entrada libre.

GASMOTOREN-FABRIK DEUTZ
Compañía anónima de los Legítimos Motores Otto
Unica casa constructora de los **LEGÍTIMOS MOTORES OTTO** Madrid
Esta casa es la más antigua y mayor del mundo dedicada exclusivamente á la construcción de motores y aparatos de gas.
GAS POBRE la fuerza motriz más económica y más sencilla de la actualidad.
GASÓGENO DEUTZ para GAS pobre SIN CALDERA Y SIN GASÓMETRO. 143 céntimos por caballo hora.
30 22-mms

ESTÓMAGO — RIÑONES — HIGADO
AGUA DE VILAJUIGA
BICARBONATADA-SÓDICA-LÍPTICA.—LA MAS RICA EN LITINA
Recomendada por los más eminentes médicos é insustituible en todas las manifestaciones artríticas, diabetes, mal de piedra, cólicos nefríticos y hepáticos, reumatismo crónico, agotamiento, debilidad, convalescencias penosas, afecciones nerviosas, neurastenia, gota y muy especialmente en las enfermedades del estómago, hígado y riñones. Es deliciosa para la mesa y muy superior á las extranjeras de Vichy y otras similares.
Precio: **UNA pta. botella.**—Sin casco, 90 cts.
De venta: Droguería de Fuentes y Farmacia de J. O. de Urbina, S. Primo, R. Hoyos y principales. —a—

Se vende.
un gran solar en el ensanche paseo de la Estación á tres fachadas, una para citado paseo, propio para poder edificar grandes almacenes ó calet. Informar en San Justo, 17 y 19, almacén de B. Cachorro.

Se vende
una casa de nueva construcción en las Afueras de San Cristóbal, número 15; informarán en el comercio de don Eladio Sánchez Angoso, plaza Mayor, 31. 15-15

Se arrienda.
en la plazuela de la Cruz Verde, número 1, una casa con buenas habitaciones y corral. Informar en, Sorias, 15.

Ya se trasladó.
La acreditada relojería de Pedro Juanes, Rúa, 49, al número 26 de la misma calle, donde estuvo la casa de cambio de don Vicente Alonso. 80-27

